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III Jornadas ReDpoblando.  
Genalguacil, del 7 al 9 de Febrero de 2020 

 
 
Relatoría de las III Jornadas ReDpoblando 
 
Viernes, 7 de Febrero 2020 
 
16.00h.Recepción de personas. Instalación en los alojamientos y reconocimiento del lugar. 
Las personas inscritas van llegando entre las 16h y las 17h, pero no todas las personas llegan 
hoy. El sábado por la mañana llegarán los restantes y completamos el grupo 
 
17.00h. Dinámica rompehielo 
 

 Juego de los animales. 
 

 PRESENTACIÓN POR PAREJAS  
 
MATERIAL Objetos diferentes (caramelos de colores, figuras geométricas de 
diferentes formas...) 
 
METODOLOGIA: 
Cada persona va a coger un objeto de la bolsa sin mirar y no se puede cambiar. 
El animador introduce en una bolsa o caja una serie de parejas de objetos, por 
ejemplo caramelos de diferentes colores. Va pasando la caja por todo el grupo 
para que cada persona coja una pieza sin mirar. 
 
Cada persona tiene que buscar a su pareja, por ejemplo los que ha elegido el 
caramelo de color rojo, se sientan juntos y hablan entre ellos diciendo el nombre, 
sus aficiones, que le gusta hacer en su tiempo libre. Se indica al grupo que han 
de estar muy atentos a lo que les diga el compañer@ 
 
Cada miembro de la pareja presenta después a la persona con la que ha estado 
hablando al resto del grupo.  
 
Las presentaciones se desarrollan en circulo, alrededor de un pequeño altarcito sobre el 
que vamos dejando un objeto personal cada una conforme nos vamos presentando:  
 
Angy: se dedica al teatro. Está explorando desde hace años, se quiere vivir en el campo. 
Marta: concejala Despoblación. Orgullosa de  ser de Genalguacil. Involucrada en la 
organización de las Jornadas 
Javi: interesado en proyectos de permacultura. Tiene una finca en Maro. 
Vanesa: de origen en Granada. Es bióloga. Y haciendo unos campamentos conoció a su 
pareja de Jubrique donde se instalaron. Quiere crear algo aquí. 
Alberto Llamas: periodista y escritor. Le interesa conocer un lugar tranquilo. 
Simi: vive en Algatocin. Trabaja en Benarrabá y tiene una pequeña huerta en la finca donde 
vive. 
Rino: vive en la Alpujarra Almeriense. Están buscando un lugar donde instalarse. Ha venido 
para aprender y si encuentra algo se quedará por aquí.  



Miguel Ángel: de Montilla. Viene del mundo del comercio y quiere cambiar de vida. Quiere 
venirse de la ciudad al campo, hacer una vida más sencilla.   
Till: viene de Monda, viene  por tercera vez a estas jornadas. Viene por si a alguien le 
interesa las viviendas que el vende: tipis, yurtas… 
Pepa: procede de Suecia, pero se crió en Sevilla. Le gusta el teatro y con su pareja Javi están 
buscando algún lugar para desarrollar un proyecto de permacultura. 
Magda: ingeniera. Hace actividades con niños. Le gusta la cultura, el teatro, la música.  
Está buscando un lugar para instalarse con su pareja Rino. 
Lucía: nació en Marruecos pero hace años que vive en Málaga. Hace teatro y viene por 
curiosidad 
 
18:00h. Presentación de las jornadas 
A continuación damos la palabra a Miguel Ángel, Alcalde de Genalguacil,  como anfitrión y a 
Marta, concejala de Despoblación, que dan la bienvenida desde el Ayuntamiento y que 
estarán con nosotros durante todos estos días- 
 
Y seguidamente presentamos las III Jornadas e Información logísticaen el siguiente orden: 

* Programa, que vamos leyendo y comentando, está escrito en una pizarra. 
* Transporte para Benalauría para el Sábado por la tarde 

 
A continuación llegan las personas que nos van a acompañar a dar un paseo por el 
Genalguacil y hacemos una pequeña presentación de cada uno de ellos: 
 

o Antonia la Española. Una mujer que le encanta la colaborar con las iniciativas 
locales, tiene más de ochenta años. Ha trabajado en todo tipo de cosas, y valora 
mucho el trabajo del campo. 

o Clarita. Una mujer de origen peruano que lleva quince años casada con un chico 
de Genalguacil y que valora mucho la forma y calidad de vida del pueblo: 
alimentación, los ritmos, las actividades que se ofrecen desde el ayuntamiento, 
etc… 

o Francisco. Él es artesano, trabaja haciendo canastos y otros utensilios de fibras 
vegetales como las varetas de olivo y el mimbre. Trabajó fuera como albañil 
mucho tiempo pero actualmente, debido en parte a una enfermedad 
degenerativa, solo se dedica a la artesanía. Tiene una tiendecita el museo y 
también vende por internet.  

 
Una vez presentadas nos organizamos en tres grupos para dar un paseo por el pueblo. 
Cada grupo se va con una de las personas locales presentadas.  
 
Les damos las siguientes premisas para el paseo.  

 Ser cuidados@s a la hora de acercaros a la gente a preguntar 
 Preguntad lo que queráis, si no saben responder los anfitrionxs buscad a alguien 

que os pueda responder 
 Podéis separaros y luego juntaros los grup 

 
Quedamos en vernos en el museo para poner en común las impresiones de la visita.  

 
19.00 Llegada al museo.  
 
 Compartimos lo que hemos visto y hablado durante el paseo por el pueblo 
Las opiniones y cuestiones que salen pueden ser oídas por el alcalde y concejala que 
responden a las preguntas que se plantean.  



o Qué es lo que más nos ha sorprendido: 
 La limpieza 
 Lo arreglado que está todo 
 Las esculturas 
 Que haya un museo contemporáneo 
 La imagen gráfica corporativa del pueblo, muy bien diseñada y pensada 
 

o Alguna pregunta más que tratemos de responder 
 Motor económico : agricultura , transformación, modelo tradicional? 

o Todavía queda algo del modelo tradicional agrícola pero no 
entramos aquí, lo tocaremos mañana en la mesa de 
experiencias.  

 El transporte. Se pregunta si hay opciones compartidas.  
o Por parte del ayuntamiento se contesta que se aprovechan las 

combinaciones, que eso ha sido así siempre y la gente se apaña. 
Pero el alcalde reconoce que el transporte es deficitario, y que 
no sería tan costoso ofrecer un servicio de microbuses. Esto es 
algo que se ha planteado muchas veces y no se ha hecho por la 
complicación de contratar por parte del ayuntamiento a 
conductores. Pero se podría mejorar el transporte. Habría que 
hacerlo.  

 Servicios básicos 
o Médico todo el tiempo, pero pocas horas 
o Escuela: hace falta fomentar que vengan docentes que se 

instalen. Es una escuela rural, CPR, con muy buenas 
instalaciones. Y tiene mucho valor para el alcalde que el 
alumnado esté organizado en clases con diferentes edades.  

 Por otra lado Pablo añade la idea que se empezó a 
trabajar a partir del II Encuentro de ReDpoblando de 
Genalguacil como Pueblo Escuela  

 Existen medios tecnológicos y se plantea la posibilidad de que este sea 
un lugar donde gente que venga pueda trabajar en casa a distancia? 

o Se explica que ya hay fibra óptica en Genalguacil y que mucha 
gente extranjera trabaja desde casa.  
 

 Instalación de personas extranjeras en la localidad o de otras partes de 
España? 

o Hay una población extranjera, según datos del Alcalde, de 30%. Y 
se habla un rato sobre ello. Hay diferentes opiniones al respecto. 
Por un lado se comenta que en estos pueblos tenemos cultura 
de acogida, que siempre han venido muchas personas 
extranjeras. Se reconoce que el choque de culturas es fuerte y 
no siempre compatible. Desde el ayuntamiento se hace lo 
posible porque haya integración, que la gente asista a lo que se 
organiza, pero no siempre se consigue. Igualmente sucede 
cuando son las personas extranjeras las que organizan alguna 
actividad social.  

o No se contesta a la presencia de personas de otras localidades 
del estado, pues realmente las de fuera suelen ser de otros 
países.  

 
 



19:30h.¿Qué podemos preguntar a los alcaldes para mañana?  
Se plantea por parejas sacar dos preguntas en total. Las recogemos y el sábado se repartirá 
una por persona para hacer una especie de entrevista colectiva desde las participantes. Las 
recogemos en el espacio de los alcaldes). 
 
20.00 Presentación del museo: 
Tras presentar el proyecto del Museo y el recorrido hasta conseguir tenerlo en las 
condiciones y con la calidad que tiene actualmente, han puesto mucho esfuerzo y han sido 
muchos años. Actualmente están satisfechos de lo conseguido.  
 
Los pilares sobre los que se sustenta este proyecto artístico son: arte, naturaleza y cultura. 
Miguel añade además que el pilar de la agricultura tradicional habría de desarrollarlo en el 
marco del Museo y de Genalguacil como pueblo de arte.  
 
Sábado, 8 de febrero de 2020 
l 
10.00 Mesa de experiencias 
 
Antes de iniciar la sesión hacemos una ronda rápida de presentaciones porque hoy se ha 
incorporado mucha gente.  
 
A continuación Lidia contextualizar la Agroecología.Por qué esta temática. 
 

Entendemos que es el planteamiento agrícola más avanzado desde una perspectiva 
de sostenibilidad, avalado por organizaciones campesinas mundiales.  
Hay muchas definiciones pero aquí vamos a dar una de La Vía Campesina: 
 

“Entendemos al Agroecología como un proceso de transformación, personal y 
colectivo que va más allá de técnicas o practicas (agro)-ecológicas (…). Es un 
proceso que mira a una agricultura  basada en la autonomía, la independencia 
del petróleo y de otras energías fósiles. Es una agricultura sin OGN, campesina, 
con independencia del petróleo,…(…). La Agroecología concibe, desarrolla y 
conserva los ecosistemas agrícolas prioritariamente basados en la diversidad 
local y en las interacciones entre ellos” 
 

La agroecología al ser un planteamiento integral contempla:  

 Dimensión productiva 

 Dimensión social 

 Dimensión económica 

 Dimensión política 
 

 Principios importante: adapta, aprovecha y gestiona los medios y bienes existentes en 
nuestro entorno, adaptando a su vez las prácticas agrícolas y los conocimientos 
adquiridos, a cada lugar 

 Es el modelo más extendido a nivel mundial y el que alimenta al mundo (aunque la 
realidad de los países del norte es que aquí está en extinción) 

 Es un proceso de búsqueda constante de la autonomía y sostenibilidad para conseguir 
tener fincas cada vez más independientes energéticamente.  

 Es fundamental hacer un buen diagnóstico: adaptabilidad al medio, nivel de autonomía 
que tenemos, tipo de semillas o razas que utilizamos, y nuestra dependencia del 
petróleo. 



 Importante también la forma de distribución de alimentos 

 La relación con nuestro entorno natural y social 

 La distribución de las tareas en las explotaciones 

 Si existen grupos organizados 
 

 Producir y consumir de manera local, para lo que es muy importante trabajar con las 
organizaciones agrarias o aliadas; así como con las personas consumidoras para 
hacerlos parte de los procesos agroecológicos.  

 Cada vez hay más personas y familias preocupadas por una alimentación 
sana y local en sus casas, en los comedores, en los centros sociales, etc.  

 Necesitamos más campesinado y políticas públicas que favorezcan esos procesos 
 
Y damos paso a las intervenciones: 
 
Susana GaviraAlvarez: "Una experiencia familiar de recuperación de huerta, castañar y 
olivar en el Valle del Genal".  
 

Dejaron la ciudad para venirse al pueblo de sus padres donde han heredado huertas, 
que están recuperando, con la idea de poco a poco convertirlas en su fuente económica.  
Nos cuenta que tiene una huerta, frutales, un castaña, un olivar y mucha agua. Han puesto 
en marcha el proyecto con su marido. 
 
Otro proyecto que están iniciando con URPF Serranía de Ronda, es la creación de una 
huerta para niños y niñas del pueblo, para que aprendan a cultivar.  
Consideran fundamental la unión con otros colectivos para poder desarrollar un buen 
proyecto en el territorio. Actualmente están muy abiertos a todo.  
 
Francisco Boza Sáez (Chico): "Aprovechamiento de variedades de frutas tradicionales y 
locales"   

Chico es un poblador del Valle del Genal que se instaló aquí hace 36 años.  Considera 
que el Valle del Genal es una zona que o te enamora o te desespera y te vas.  
Este valle parece desde lejos que solo es un bosque, pero todavía queda algo de agricultura,  
y el cree que tenemos dos opciones, aprovechar lo que ya hay o traer ideas nuevas,  sin 
perder de vista lo que ya existe. 
 
Con la filoxera se acabaron las viñas de esta zona, y la alternativa en las zonas sombrías 
fueron los castaños; en las cara sur los olivos.  
 
Se trata de un valle muy rico en agua, con una media de 1000l/año. Este bosque también 
propicia las lluvias.  
 
En cuanto a frutales históricamente ha habido y siguen existiendo cítricos, como las 
naranjas y mandarinas castellanas. Los cítricos se los vendemos a franceses, que los valoran 
más que aquí. También contamos con almendras. Muchas variedades de ciruelas (monjas 
negras, zafraneras….) 
 
Y por otro lado muchas variedades de ciruelas, melocotones, y granados. Todo esto 
tradicionalmente se llevaba en burro y vendía en la Línea de la Concepción. 
 
Todavía quedan reductos de estos frutales, esta bastante abandonado. Lo que se 
mantienen son los castaños. Que antiguamente eran solo para autoconsumo y a principios 



de los sesenta se amplió la producción y comercializamos en fresco actualmente desde las 
cooperativas.  
 
En cuanto a transformaciones de las frutas locales: 
 

 Los olivos son un potencial interesante, pues el aceite de aquí es de mucha calidad. 
Sería interesante poner en marcha un molino para los  productores de la zona. 

 Los cítricos podría transformarse para hacer zumos 

 Otra opción son los aguardientes de frutas o el pacharán 
 
Y los cultivos que actualmente están poniendo mucha gente son los aguacates.  
 
Oliver, concejal del Ayuntamiento de Pujerra: "Pujerra y sus instalaciones para la 
transformación de las castañas" 
 

La harina de castañas, es otra posibilidad real. En Pujerra y Parauta existen 
instalaciones que se podría poner en marcha (se cuenta con maquinaria para secado, 
pelado, cámara, traspaleta……) 
 
 
Juan Jiménez Macías: "Ayudas europeas al sector agroalimentario en la EDL Leader 
Serranía de Ronda 2020" 
 

Pertenece al Grupo de Desarrollo Local de la Sierra de las Nieves y de la Serranía de 
Ronda.  Es el gerente. Nos cuenta que aquí en la Serranía se hizo un Plan Estratégico 
Participativo que es el que dio paso al diseño de las líneas de ayudas.  
 
Los plazos de este año para las ayudas son: abril y final de año 2020. 
 
Actualmente la financiación de proyectos agrarios y agroalimentarios es de hasta un 50%.  

 Con el IVA no subvencionable.  

 Se subvencionan iniciativas para las que la gente se tiene que dar de alta. 

 Un ejemplo sería la transformación de las castañas, que se financiaría en un 50% 

 Olivar 

 Alcornocal solo el 40% (los forestales) 
 
Destaca que lo importante es la diversificación de actividades en la comarca.  
La informaciónestá en la web: 
www.gdrserraniaderonda.com 
 
Tras estas intervenciones damos paso a los grupos de trabajo. Cada persona se suma a una 
de las ponentes, para profundizar un poco más en lo expuesto en la mesa.  
Antonio Viñas (asesor en emprendimiento) participa en cada uno de estos grupos a modo 
de orientador. 
 Les facilitamos a cada grupo una serie de cuestiones sobre las que pueden incidir en la 
conversación con la persona experta. No todo el mundo sigue estas indicaciones, pero si les 
sirven de orientación. Asi que añadimos las cuestiones en esta relatoría para que quede 
mejor recogida la propuesta de trabajo, aunque el grupo atendiera además a otras 
cuestiones o no les diera tiempo a todo lo planteado.  Damos media hora de trabajo grupal 
y a continuación hacemos una puesta en común donde una relatora del grupo expone lo 
discutido.  



 
1. Grupo interesado en las posibilidades de las huertas y en la experiencia de Susana 

Gavira 
Cuestiones para plantear en el grupo de trabajo: 

 Qué pasos habéis seguido para poner en marcha el proyecto? 

 Que semillas, compost, energías, …..usais? 

 Cómo has adquirido conocimientos para manejar la huerta? 

 Cómo está siendo el proceso de adaptación a la nueva vida con la nueva vecindad?  

 Cómo comercializáis? Cómo estáis trabajando con las personas consumidoras? 
 

El cambio de vida de la ciudad al pueblo ha sido importante, y están muy contentos. 
El proyecto surgió de la necesidad de darle una utilidad al terreno familiar, en el que viven 
ahora. El entorno ayudó mucho a darle forma a las ideas que tenían en mente. Comenzó 
viendo videos por internet sobre el huerto y sus cuidados. Y poco a poco fue conociendo a 
las vecinas y vecinos del pueblo que le están ayudando adquirir conocimientos. 
Intentan que la producción sea ecológica. Extraen sus propias semillas, aprovechan la caída 
del agua para regar, y no tienen que utilizar ninguna fuente energética para el riego.  El 
estiércol que utilizan es natural y su idea es ir haciendo su propio compostero.  
 

 
 
 
2. Grupo interesado en las posibilidades de transformación de los frutales, con Chico 
Cuestiones para plantear en el grupo de trabajo: 

 Habría que estudiar en profundidad las variedades de frutas de las que estamos 
hablando, y hacer una indagación para conocer localizaciones, frutales no 
aprovechados, posibles transformaciones…. 

 Respecto  las instalaciones para recepcionar y transformar esos frutos, con qué 
contamos? 

 Que conocimientos tenemos o necesitamos para desarrollar algo en este sector? 

 Hablar un poco  de cómo diseñaríamos la comercialización, a quien nos queremos 
dirigir? 

Otros frutos y bienes naturales con los que contamos y con los que se podría desarrollar 
alguna actividad: 

 Corcho: tapones. Nunca se ha transformado el corcho. En Benarrabá hay un 
pequeño cocedero de corcho. En cortes si hubo intento de hacer todo el proceso, 
pero no han salido. En el río hay instalaciones que serian adecuadas para 
infraestructuras para transformar el corcho. 



 Biomasa: fabrica posible de pellet. Hay mucha masa forestal en las fincas, pero no 
vale nada. Por eso la transformación en pellet seria una opción. Porque fabrica 
maderera queda una en Jubrique pero sólo hace pallet. Aquí el castaño no se usa 
para madera porque el fruto vale dinero y porque se ha cultivado de otra manera, 
para aprovechar el fruto.  

 Frutas variadas: licores, hay ya tradición de aguardiente. Ya actualmente hay 
pequeñas iniciativas que van a más. Y sería posible hacer licores con los 
aguardientes de Jubrique con frutas locales, cerezas, kiwis, castañas…. 

 Vinos: es otra vía. Hay que apostar por las pequeñas producciones de mucha 
calidad.  

 Las setas: hubo un intento de cultivar champiñones pero fracasó. 

 Algarrobas: hay muchas y se vende al por mayor en Gaucín. El resto es para 
autoconsumo. 

 Almendras: los almendros están abandonados. Sería bueno ponerlos en valor, y 
comprar maquinita para pelarlas y venderlas. 

 Olivar: en Jubrique por parte del ayuntamiento se quiere desarrollar el proyecto de 
un molino de aceite, pero si hubiera una iniciativa privada sería interesante. 

Por otro lado está la opción del ganado: 

 Cerdo ibérico es otro potencial, aunque hay que tener cuidado con los daños. En 
Fajarán, Pujerra, Cartajima hay explotaciones que de cerdos ibéricos 

 Cabras: quesos. Existen cabreros con 600 cabras que no les da para vivir, y otros 
que con 30cabras tienen incluso emplead@s y sus vacaciones porque hace quesos 
especiales, de calidad.  

 

 
También es interesante y posible buscar las sinergias entre agricultura, transformación y 
turismo. 
Chico comenta que en el Valle del Genal somos buenos trabajadores pero malos 
comercializadores.  
Respecto a la organización de la comercialización Chico comenta en el grupo lo que hacen  
los franceses: compran frutas a productor@s locales, preparan pallet y los mandan a 
Perpignan,  y de allí a Paris, Burdeos….. y los grupos de consumo los recogen en el lugar 
acordado. 



En Estepona existe el grupo de consumo “de Higos a Brevas”, que reparte por toda la 
costa. 
También existe la tienda verde de Gaucín que abastece a un grupo de consumidores.  
 
3. Grupo interesado en la transformación de las castañas e infraestructuras.  
Cuestiones para plantear en el grupo de trabajo: 

 Qué se está haciendo actualmente en el Valle del Genal en transformación de las 
aporta en este ámbito) 

 Que conocimientos necesitamos para desarrollar un proyecto de transformación de 
las castañas 

 Qué dificultades hay para transformar las castañas del Valle del Genal? 

 Qué opciones existen? Qué demanda? 
Actualmente la producción de castañas se no se queda en el Valle. Se vende fuera y luego 
tenemos que comprarlas ya transformadas o peladas.  
Hay una dificultad real en iniciar proyectos económicos, pues contamos con 
infraestructuras como las de Pujerra y nadie las quiere usar. Y eso que la inversión 
económica ya está hecha. Creen que es un problema realmente de personas, que no hay 
gente para iniciar proyectos. Las y los jóvenes se van.  
Estas instalaciones ya estuvieron una vez abiertas, pero no función. Pero de todas formas 
en el grupo no se aclara bien cuáles serían las condiciones para acceder a estas 
infraestructuras y espacios.  
Se insistió en que en el caso de alguien que quisiera ponerla en marcha sería interesante 
hacer una visita, probar el funcionamiento e la maquinaria. 
Si se hablo también de la posibilidad de ofrecer formación en temas relacionados con la 
transformación de las castañas. 
Otras aportaciones en el debate: 

 Chico nos recuerda que para todo ello tenemos que saber que existen bastantes 
instalaciones infrautilizadas: como las naves del río, las propias cooperativas, .. 

 Existe una verdadera oportunidad y necesidad de transformación agroalimentaria 

 Las características de este territorio para cultivos es especial, pues no estamos 
expuestos a la contaminación. 

 Hay que apostar por la diversificación 

 Es necesario que se desarrollen proyectos cooperativos.  
 
4. Grupo interesado en conocer las vías de subvención del Grupo de Desarrollo Local 
Cuestiones para plantear en el grupo de trabajo: 

 Si tenemos un proyecto con quien contactamos 

 Cómo acceder a las ayudas 

 Cómo se gestionan 



 
Se ofrece y nos dice que para cualquier cosa podemos contactar con él. Además de la web 
nos da su teléfono: 699422017.  
Para acceder a las ayudas lo primero es contactar con los GDR, que nos asesorarán sobre 
cómo hay que redactar el proyecto. 
Luego hay que ir al CADE, que nos asesoran para rellenar y cumplimentar la documentación.   
La presentación se hace telemáticamente. 
Y a continuación en la Asamblea del GDR se valoran los proyectos presentados, con unas 
baremaciones que del equipo técnico. En caso de existir más proyectos que ayudas, se 
procede a concurrencia competitiva 
Las ayudas actualmente están en lo siguientes porcentajes: 

 Turismo: 75% 

 Agricultura: 50% 

 Cooperativas Agrarias: 50% 

 Cooperativas no agrarias: 75% 

 Asociaciones: 90% 
 

 
12.30 Descanso. Café, bizcochos  e intercambios. 
 
13.00 h Coloquio con alcaldes. Presentan Marta y Miguel Ángel. 
 
Asisten los siguientes alcaldes y alcaldesas y conceja@s: 

 Antonio de Benadalid y José Concejal 

 Auxi de Atajate 

 Paco de Cartajima y Yolanda Concejala 

 Eugenio de Benalauría 

 Oliver (concejal) de Pujerra 

 Alberto de Jubrique y Carolina Concejala 

 Silvestre del Benarrabá 

 Asiste también Gema, diputada por el PSOE 
 
Para entrar al coloquio Pablo plantea las siguientes pautas a seguir: 

 No entrar en debates 
 Que sumen a lo que dicen los demás  



 No tenemos por qué responder todos a todas las preguntas 
 Si he respondido a una pregunta, en la siguiente no hablo hasta dar la oportunidad 

al resto de personas 
 
Y Lidia da paso a las cuestiones que se irán formulando por parte de los asistentes al III 
ReDpobalndo, y que son preguntas que se diseñaron la tarde del viernes por el propio 
grupo:  
 

1.- Qué estrategias tenéis diseñadas o que cosas pensáis que se podrían 
hacer para combatir la despoblación? 
 
Auxi: un centro de mayores??? (No se entiende la relación con la pregunta) 
 
Paco Cartajima: en 2016 sacaron unas ayudas para ofrecer trabajo a personas no 
cualificadas, en tareas agrícolas y de construcción. Tuvieron una avalancha de solicitudes de 
gente de fuera. Diseñaron diferentes medidas: 

 Bono escolar. 

 Bono cheque bebé. 
Plantea que algunas familias se instalaron, actualmente quedan dos familias, pero que para 
las familias de fuera no es fácil la adaptación.  
El transporte puede ser un hándicaps, esta todo cerca, pero las carreteras son difíciles. 
Lo que es muy interesante para las familias con niñ@s es que la escuela es muy 
personificada, al ser escuelas rurales….. 
Los jóvenes estudian y se van. Tienen que seguir buscando medidas.  
 
Silvestre Benarrabá: 
Su opción esta siendo apostar por el turismo. Cuentan con casas y alojamientos rurales. Han 
creado una zona para estancias de auto caravanas. Y hace poco han inaugurado un Hostel.  
El siguiente recurso que van a poner a disposición de la población es la fibra óptica. 
Y están habilitando una antigua vivienda grande para que sea un espacio de coworking.  
 
Eugenio Benalauría: 
Van a aprobar en el próximo presupuesto ayudas municipales para iniciativas de 
emprendimiento local.  
 

2.-. Qué mejoras se los servicios básicos son necesarias poner en marcha? 
 
Oliver Pujerra:  
Somos deficitarios en servicios de urgencias en ámbito de la salud. Los medios vienen dos 
días en semana.  
 
Alberto Jubrique: 
Comienza recordándonos que Jubrique ha perdido una poblacion de 300 habitantes en 10 
años 
Respecto al tema de salud nos dice que existe una ambulancia para todo el valle 
Los bancos han reducido horarios y no tienen cajeros. 
 
Miguel Angel Genalguacil: 
Nos dice que desde hace años se están pidiendo mejoras en el ámbito de la salud, pero que 
no dan más recursos de los que hay y los ayuntamientos no tienen competencia en salud.  
 



Paco Cartajima:  
En su pueblo, a raíz de una urgencia que no fue cubierta, empezaron a formar a gente para 
que aprendieran a usar el desfibrilador.  
 
Silvestre Benarrabá: 
Nos recuerda que educación y salud son dos batallas permanentes, en las que los 
ayuntamientos no tienen competencias. 
El considera que faltan servicios básicos como tiendas, restaurantes…. 
 
Gema de Diputación (oposición): 
Que en Diputación están trabajando para ver de qué manera mejorar esos servicios. Están 
muy liados con el servicio de los datafonos, los cajeros…. 
 

3. Existen listado de viviendas disponibles y asequibles? 
 
Alguien comenta en voz alta de forma desordenada que en los pueblos del valle las casas 
suelen ser baratas-asequibles 
 
Marta Genalguacil:  
Están haciendo un listado de viviendas, fincas,….disponibles. Pero es difícil porque mucha 
de la gente propietaria esta fuera 
 
Eugenio Benalauría: 
A través de diputación tienen un listado de viviendas disponibles, y fincas, que actualmente 
no está visibles a la población, pero que van a poner en la web del ayuntamiento. 
 
Antonio Benadalid: 
Cuentan con locales disponibles para iniciar negocios, etc 
 
Miguel Ángel Genalguacil:  
También disponen de un espacio que siempre han pensado que podría ser una panadería 
Cuentan además con otro espacio para desarrollar actividades artísticas 
Y recuerda que siguen estando sin uso las naves del rio. 
 
Silvestre Benarrabá: 
El ayuntamiento tiene una nave que están dividiendo en partes para alquilar para 
actividades diferentes 
 
Alberto Jubrique: 
Disponen de una nave municipal 
 

4.- Recursos-bienes para la transformación agroalimentaria? 
 
Alberto Jubrique:  
Tienen la intención de poner en marcha un molino de aceite 
 
Miguel Ángel Genalguacil: 
Sería un proyecto consorciado entre los dos ayuntamientos 
 

4.- Como es la accesibilidad a los campos?  
 



Miguel Ángel Genalguacil: 
Nos dice que el acceso a las fincas no es competencia tampoco de los ayuntamientos 
 
Eugenio Benalauría:  
Añade que somos espacio de especial protección y eso limita la construcción, con lo cual 
hay muchas limitaciones 
 
 

5. Es posible una mejora en el servicio de transporte público? 
 
Miguel Ángel Genalguacil: 
Plantea que sería interesante diseñar una propuesta de mejora de transporte público entre 
todas las alcaldías 
 
Vamos cerrando y hacemos una ronda de intervención: 
 
Chico interviene con contundencia: 
Echa en falta y es necesaria la unidad de todas las alcaldías. Hay que intentar esa unidad.  
Y hay un tema clave que no ha salido, que son las comunicaciones. Es necesaria la presión 
política para mejorarlas. 
 
Miguel Ángel contesta:  
Con este encuentro tenemos la intención de unirnos y trabajar cosas juntos.  
 
 
14.00 Comida 
 
15.30 Visita Benalauría en coches compartidos. 
 
La tarde es agradable, disfrutamos del paseo y de las experiencias que nos van contando. 
Pepe Verdugo de CDR MONTAÑA Y DESARROLLO, nos acompaña en todo el proceso y nos 
va presentando todas las iniciativas.  
 

 Recepción del grupo en la Piscina Municipal, junto a la Fábrica Artesanal de 
Conservas “La Molienda Verde”. Visitamos la fábrica y Pepe nos introduce en los 
antecedentes de esta iniciativa y cómo esta dio lugar a otras experiencias de 
emprendimiento en los años 90.  

 Paseo por el Cerro, con parada en el castañar. . Nos recibe Susana Gavira en la finca 
donde va a desarrollar el proyecto de huerta con niñas y niños.  

 Visita al Horno de Leña de los Hermanos Guerrero. 
 Visita a la Bodega 28metroscuadrados. Explicación del proyecto.  

 
 
19.00 Sesión de asesoramiento en emprendimiento  
Antonio Viñas, del CDR MONTAÑA Y DESARROLLO, (pedagogo y emprendedor) nos 
muestra alguna de las claves a tener en cuenta en todo proceso de emprendimiento.  
Conocimiento del medio en que nos desenvolvemos y desarrollo de la creatividad algunas 
de ellas.  A través de su propia experiencia nos muestra pistas de por donde comenzar. 
Además de participar como asesor en los diferentes grupos de trabajo formados, también 
estará disponible para un asesoramiento más individualizado  hacia las personas 
participantes. 



 
 
Domingo, 9 de febrero de 2020 
 
10.00 Bienvenida.  
El grupo no está completo, alguna gente se fue esta mañana, tenían otros compromisos.  
 
10.30 Espacio de reflexión. 
Lanzamos tres cuestiones para que se organicen en tres grupos que discutirán cada uno 
sobre una de ellas y luego las pondremos en común. 

 Qué se te ocurre hacer para acercar el vínculo entre las personas de afuera y las 
personas locales? 

 Qué actividades se te ocurren que puedan emprenderse en el valle relacionado con 
el mundo agroalimentario desde una perspectiva agroecológica? 

 Si imaginamos que el Valle del Genal es un pueblo donde los distintos pueblos 
actuales son barrios, ¿qué acciones conjuntas se te ocurren que pueden llevarse a 
cabo para incentivar la repoblación? 

 
 
1. Qué se te ocurre hacer para acercar el vínculo entre las personas de afuera y las 

personas locales? 
 Dar uso a las redes sociales para establecer estos vínculos 
 Jornadas mensuales interculturales y temáticas: temas como la miel, las setas…. 
 Hacer intercambio de saberes entre gente local y gente de fuera. Ejemplo de lema 

“Pon una Antonia en tu vida” 
 Curso de inglés básico 
 Cursos primeros auxilios 
 Buscar temas de interés común fuera y dentro, y hacer jornadas, etc.  
 Diseñar alguna actividad en torno a la agricultura local dirigida a repoblador@s 
 Compartir actividades lúdicas cono la cocina, el deporte, la música….aprovechando 

espacios comunes 
 Que las casas rurales ofrezcan también recetas, gastronomía, una visita guiada 
 Experiencias en las que la gente local haga de cicerone en los pueblos 
 Qué actividades se te ocurren que puedan emprenderse en el valle relacionado con 

el mundo agroalimentario desde una perspectiva agroecológica? 
 Transporte colectivo aprovechando viajes como por ejemplo los de l@spaneder@s 
 Elaboración de artesanía, de fibras vegetales, de ganchillo….. y crear una 

plataforma de venta on line de estas artesanías. 
 Hacer esencias de plantas 
 Formar a gente en permacultura 
 Hacer jornadas micológicas 
 Fomentar asociacionismo y cooperativismo 
 Hacer una quesería de leche de cabra 
 Invertir en I+d+I para la investigación en energías renovables, …patentes… 
 Hacer compostaje comunitario 
 Crear granjas de huevos ecológicos 
 Crear granjas de pollos ecológicos 
 Proyectos de apicultura 
 Crear una huerta comunitaria-educativa, para pequeñ@s y mayores 
 Desarrollar un proyecto de licores 
 Poner en marcha la infraestructura para harina de castañas 
 Elaborar productos con las castañas 



 Chacinas ibéricas 
 Fomentar el consumo local en la hostelería y la restauración 
 Crear un molino de acetite 
 Y crear una marca del Valle del Genal. Miguel Ángel Alcalde nos anuncia que  ya está 

en ello. 
 
3. Si imaginamos que el Valle del Genal es un pueblo donde los distintos pueblos actuales 

son barrios, ¿qué acciones conjuntas se te ocurren que pueden llevarse a cabo para 
incentivar la repoblación? 
 Transporte: mejorar redes de transporte y comunicación haciendo una especie de  

blabla car del valle. Con un curso para mayores para aprender a manejar el 
programita 

 Festival de títeres en todos los pueblos, una semana en cada pueblo. 
 Mejorar el servicio médico, el pediatra, la instalación de cajeros, ….. se propone la 

idea de traer un camión ambulante que sirva de cajero 
 Publicar  
 Recetas del Valle del Genal 
 Hacer una ruta de la tapa del Valle del Genal 
 Hacer un festival gastronómico de castañas del Valle del Genal 
 es muy importante que se conozca este valle, habría que visibilizarlo mejor en los 

mapas 
 hay que mejorar las comunicaciones 
 es muy importante al unión vecinal 
 y aprovechando que estamos en un pueblo que fomenta el Arte, tendríamos que 

realizar acciones de ARTIVISMO para demandar mejoras. 
 diseñar rutas senderistas por el valle 
 hacer una lista de alojamientos del Valle 
 mejorar la coordinación entre responsables políticos 
 difundir experiencias exitosas como “La Molienda”, a través de los ciclos formativos 

 
Lema de una de las persona participantes para mejorar la imagen y autoestima del  Valle del 
Genal:  “en esta apartada orilla se respira mejor” 
 
 
12.00 Evaluación de las jornadas 
 
Hacemos una evaluación tanto grupal como individual en silencio. 
 
EVALUACIÓN GRUPAL 
 
FACILITADORES /AS 
 
LO BIEN 
 

 Buena energía 

 Entusiasmo 

 Cariño 

 Muy buena actitud y claridad 

 Un gran trabajo por vuestra parte. Buena disposición para facilitar el alojamiento y 
la asistencia y mucha amabilidad. Las jornadas muy bien preparadas y completas 
para tan poco tiempo. Gracias! X1 



 Enhorabuena por el trabajo 

 Mucha calidad 

 Buen trabajo. Gracias! 
 
A MEJORAR 
 

 Me ha gustado la dinámica de grupo del primer día pero quizás le daría una vuelta a 
otras técnicas: salida al campo, almuerzo en grupo… 

 Para la próxima a ver si pudiera ser posible una ludoteca para niños porque más 
familias podrían asistir 

 Más información práctica: gasolinera más próxima, servicio útil más cerca… 
 
ESPACIOS 
 
LO BIEN 
 

 Muy espacioso y luminoso 

 Salida del sábado 

 Muy buena acogida, hospitalidad y atención 
 
A MEJORAR 
 

 Más actividades y reuniones en la naturaleza, al aire libre x3 

 La hora de la salida adelantarla  

 Un poco de frío en la sala x2 
 
LOGÍSTICA 
 
LO BIEN 
 

 Alojamiento en casas rurales muy bien equipadas y a buen precio 

 Cena muy bien 
 
A MEJORAR 
 

 Menos actividades preparadas y más tiempo para descubrir por una misma el lugar 

 Puntualidad para comienzo de jornadas y actividades 

 Contactar para los encuentros con técnicos y profesionales para la posterior 
realización de talleres, etc. 

 Organizar comidas en el exterior con la aportación de todos los participantes 

 En nuestra casa rural dormimos cuatro en la misma habitación y se hizo más difícil 
descansar (ruidos, ronquidos…). Si se pudiera, habitaciones con menos camas 

 Me han faltado mesas 

 Me parece muy importante comer en grupo 
 
EL PUEBLO 
 
LO BIEN  
 

 Entorno inmejorable 

 Paisaje 



 Lugareños: simpáticos, entrañables, acogedores 

 Cuidado y limpieza de las calles 

 La autogestión de los lugareños a la hora de mantener limpio el pueblo y esas 
manos tan buenas para las plantas 

 
A MEJORAR 
 

 Que se preste al disfrute activo. Que sea más manipulable. Que de lugar a la 
transformación. Muy orientado al turismo. Poco orientado a la recreación de las 
personas y del espacio.  

 Podrían proponerse lugares para comidas y cenas donde va a ir parte importante 
del grupo (y luego cada uno puede apuntarse o no, pero al menos se sabe donde va 
a estar el ambientillo) 

 
EL GRUPO 
 
LO BIEN 
 

 Mucha implicación y gene muy variada aunque la cerdita era la mejor 

 Muy buen rollo entre los participantes 

 Gente en la onda de otro tipo de vida amable y agradable con la que poder 
compartir experiencias y charlas de todo 

 
A MEJORAR 
 
PROGRAMA 
 
LO BIEN 
 

 Coloquio con alcaldes x2 

 Temáticas interesantes, así como reflexiones y conclusiones 

 Interesante conocer la panadería, la bodega y el pueblo 

 Interesantes dinámicas de trabajo, los resultados me parecen muy útiles 

 Me ha parecido muy certero la visita a actividades con balance positivo que da 
ganas de copiar o de emprender al resto 

 Puesta en valor de los recursos propios que serían explotables a falta del empujón 
 
A MEJORAR 
 

 Actividades paralelas. Elección según intereses 

 Taller en el campo. Por ejemplo plantar papas 

 Temática más concreta x2 

 Alguna actividad se hizo muy larga, por ejemplo la visita a la panadería que se 
convirtió en tertulia mientras muchos esperaban en la calle (intentar agilizar lo que 
sea necesario) 

 El desplazamiento a Benalauría se hizo cansado por la distancia y las malas 
carreteras 

 Dedicar una sesión a poner en contacto la gente que vende/alquila con posibles 
nuevos pobladores. Oferta casas/fincas 

 Actividad de meditación grupo y conexión con la naturaleza x1 

 Yo cambiaría la cena por algo más temprano y tipo “picoteo” 



 Incluir no sólo a alcaldes sino a colectivos, agrupaciones implicadas en actividades 
de cohesión del territorio (mujeres, jóvenes, deportistas…) 

 Taller paralelo actividades para niños 
 
EVALUACIÓN INDIVIDUAL 
 

1. ¿Qué dificultades has encontrado a lo largo de las jornadas? 
2. ¿En qué medida se cumplieron tus expectativas? 
3. ¿Qué miedo superaste? 
4. ¿Qué me llevo? 
5. ¿Recomendaría estas jornadas a otras personas? ¿Por qué sí? ¿Por qué no? 
6. Algo más que quieras añadir? 

 
Todas las respuestas son anónimas 
 

1. No se ha abordado la temática de forma concreta. Quizás había que conectar gente 
que ofrezca tierras, trabajo, alojamiento… con los asistentes para llevarnos ideas 

2. El grupo concienciado en la problemática de la despoblación, con el medio 
ambiente, con el respeto hacia los demás. 

3. Recordar mi francés “olvidado” con los asistentes franceses de ayer 
4. La idea de que para venirse aquí hay que diversificar en la actividad profesional. 

Gente agradable, simpática y concienciada 
5. Las recomendaría por el tipo de gente que asiste por los organizadores, por el 

entorno, por la organización. 
6. Hacer venir para las próximas jornadas gente del lugar que ofrezca oportunidades, 

trabajos, conocimientos para los asistentes. Temática más concreta. 
 
1. El tema de los niños, una ludoteca para ellos hubiera estado genial para que los dos 

pudiésemos haber asistido a las charlas. 
2. Mis expectativas eran ver lo que se ofrecía en el lugar para que viniese gente de 

fuera a vivir, un contacto más directo además del que habéis previsto con alcaldes y 
con otros emprendedores, hubiera sido con gente que no tenía conexión alguna 
con este lugar, sin tierras, sin nada, con hijos, que lo deja todo y que ha creado aquí 
su hogar. Y además el tema de gente que alquile fincas, terrenos, casas que nos 
hubieran enseñado alguna. 

3. Miedos siempre habrá son nuevos retos y cada persona te enseña a superar los 
miedos de cosas que no se conocen y ellos han llevado a cabo. En estas jornadas 
hemos conocido a gente valiente que lo ha hecho. 

4. Me llevo una nueva visión del valle del Genal, gente estupenda que hemos conocido 
y sus experiencias para interiorizarlas y tratar de poner mis ideas en orden y ver si 
son realizables en el valle 

5. Por supuesto que las recomendaré 
6. Muchas gracias por vuestra iniciativa. 

 
1. Me ha parecido difícil conocer a fondo el pueblo, sus habitantes, sus ocupaciones y 

sus aspiraciones. 
2. Programa muy completo y variado en todos los aspectos. Cumple mis expectativas. 
3. No he enfrentado ningún miedo 
4. Amigos, ver con mis propios ojos la realidad del valle, la experiencia de sentirme 

repoblador y explorar posibilidades de dar el paso 



5. Las recomendaría sin duda. Creo que tienen el formato idea para, incluso, ser 
reproducidas en otras áreas de Andalucía y resto de España que inicien proyectos 
de repoblación. 

6. Gratitud a las personas y a la tierra por haber dado lugar a lo que hemos vivido este 
fin de semana. 

 
1. Que para todo haya que disponer de coche pero la disposición de espacios del valle 

lo requieren 
2. Ampliamente. Salgo con muchas y buenas ideas y contagiada de ganas 
3. Si se quiere, tal vez es porque se puede 
4. El aprendizaje de otras personas con mi bagaje que yo no tengo y las mismas 

inquietudes 
5. Las recomendaría porque son un espacio de intercambio de opiniones y procesos 

llevadas a cabo en otros espacios. Se sabe que y dónde funciona y donde o por qué 
no. 

 
1. La principal dificultad encontrada es que las ideas de negocio son muy generales. 

No hay lista de oferta real de trabajos/fincas disponibles, ofertas de viviendas, etc.  
4.   Lo más importante que me llevo es conocer gente nueva e interesante 
5.   Sí recomendaría las jornadas porque a la vez que aprendes puedes aportar cosas y el 
paraje es inigualable 

 
1. La carretera 
2. Expectativas encontradas positivamente. A mejorar: esperaba remangarme la 

camisa y hacer algún tipo de plantación 
3. La verdad es que miedo no tenía. Más bien, pensaba que me iba a aburrir y no ha 

sido así 
4. La idea de que se puede ser muy feliz con este tipo de vida 
5. Se las recomendaría a un perfil de personas conectadas con la naturaleza. A los 

urbanitas lo veo más complicado 
6. La casa (carita feliz) 

 
1. Cumplir un programa demasiado estructurado y repleto 
2. Se cumplieron de forma notable 
3. Hablar en público y las carreteras 
4. La alegría de ver cómo hay personas que se organizan para hacer de este mundo un 

lugar más bonito para todos. Haber conocido un pueblo bellísimo. La convivencia 
con mis amigos 

5. Sí. Para que conozcan el pueblo y a los organizadores de las jornadas y pasen unos 
días diferentes y agradables.  

6. Gracias!  
 

1. Ninguna 
2. La sesión que más ha cumplido con mis expectativas fue la del sábado mañana ya 

que considero que es cuando se trataron aspectos más concretos: posibilidad de 
proyectos, salidas, vivienda. 

3. Si puede considerarse miedo, veo posibilidades de trabajo en la zona, cosa que no 
me parecía tan seguro. 

4. Ganas de seguir buscando mi sueño por aquí 
5. Depende de lo que busquen, si es a nivel general sí, a nivel concreto menos.  
6. Gracias por la organización 

 



1. Ninguna dificultad 
2. En buena medida 
3. La posibilidad de empezar nuestro proyecto aquí 
4.  
5. Sí, porque cuanta más gente despierta mejor será nuestro futuro 
6. Más cosa concreta y más espacio a la espiritualidad 

 
1. Algunas actividades se me han hecho largas y poco útiles, por ejemplo la visita a la 

panadería o la cena en El Mirlo 
2. A medias. No he avanzado mucho en visualizarme viviendo aquí. Quizás hubiera 

estado bien visitar alguna casa disponible 
3. El miedo a que se me hiciese demasiado largas actividades como la mesa 

agroalimentaria o la reunión con alcaldes (que luego estuvieron bien) 
4. Una visión más clara de las potencialidades y dificultades del valle. Si decido venir 

aquí a vivir un tiempo, un mejor conocimiento del lugar. 
5. Depende del propósito del visitante. Si tienes claros que quieres vivir aquí, sí 
6. Me hubiera gustado hablar con más gente del lugar y más forasteros residentes 

(sobre todo extranjeros, que me contasen su experiencia al haberse venido a vivir 
aquí. Quizás interesante haber traído un listado de casas disponibles por si se viene 
a vivir una temporada. Hubiera estado bien un paseo por el campo para comenzar 
las jornadas. La primera dinámica del taller para conocernos, la del elefante, me 
pareció un poco sosa.  

 
¿Está naciendo un movimiento? ¿Sería bueno? Está naciendo cooperación comunitaria entre 
los pueblos alrededor de un núcleo! Positiva la integración entre participantes-falta de 
participación de gente local? Me llevo la esperanza de desarrollo… Según la temática lo 
recomendaría a otras personas 
 
He recibido información bastante interesante sobre el lugar, la gente, las actividades de la 
zona, etc. y me llevo que para hacer y conseguir cosas en la vida hay que participar y 
colaborar y tolerar y escuchar y mojarse… “La unión hace la fuerza”. Yo conocía 
Genalguacil a nivel turístico y podría ser un candidato muy positivo para vivir en el caso que 
me surgiera un cambio. 
 
No me quiero ir de aquí sin antes decir… y cuando lo decimos vamos recogiendo del 
centro del circulo los objetos personales que pusimos en el altarcito el primer día. 

 Venía sin muchas expectativas y me llevo que aquí se puede ser muy feliz y una 
filosofía de vida muy serena 

 Me ha faltado conocer más, hacerme una idea de cómo vive la gente de aquí. Me ha 
llevado a pensar más sobare la posibilidad de venirme. Ahora conozco mejor el 
pueblo y me ha gustado mucho conocer las experiencias que visitamos; estar con 
los alcaldes, aunque les veo poca actitud de unión. Queda mucho por hacer y difícil 
tarea.  

 Me ha gustado mucho venir, me parece un buen sitio para crear un lugar con mi 
familia. También me ha faltado conocer más y estar más con la gente de aquí para 
conocer mejor la realidad.  

 Agradecido por la oportunidad. Con el tema de los vínculos decir que soy materia 
para vincularme donde llegue. Muy contento con la vivencia de estos días 

 La organización muy bien. Te das cuenta que el cambio es necesario. Seria 
interesante que l@slugareñ@s que tengan trabajos que ofrecer que contacten, 
pero no tenemos contactos de gente de aquí, asi que me voy un poco igual?? 



 Los vínculos no son un problema. El proceso de buscar también es interesante. Y 
nosotros estamos buscando un lugar, una finca. Me gustó mucho lo de los alcaldes. 

 Ya vamos por las III ReDpoblando,  y ya ha venido mucha gente, atraídos por las 
jornadas, por el arte….. creo que necesitamos más tiempo libre en este tipo de 
jornadas, vamos muy acelerados…..y si no nos damos más tiempo sólo nos 
quedamos con una red de gente 

 Hay que ser valientes y dar el paso ahora. Mi planteamiento ahora es ofrecer. 
 Ha aprendido muchas cosas del pueblo y del grupo y su entusiasmo. Necesitaría 

más actividades con la naturaleza 
 
Marta Concejala manifiesta su agradecimiento y que está contenta del feedback. Nos dice 
que intentarán acoger las propuestas y seguirán invitando a compartir. 
 
El alcalde da las gracias a toda la gente que ha estado aquí. Y que tenemos que saber que 
mucha gente del pueblo no viene a este tipo de jornadas porque no lo ven necesario. Nos 
dice que nos invita a luchar por los sueños.  
 
Pablo agradece el espacio de estas jornadas y que seguiremos generando este tipo de 
espacios. Todo se irá dando 
 
Lidia agradece igualmente el espacio y el compartir. Y añade que para conocer bien el 
pueblo y su gente es necesario pasar una pequeña temporada aquí. En dos días es 
imposible. Considera que para próximos eventos sería interesante organizar actividades 
prácticas, tipo talleres, para aprender a hacer cosas.  
 
 
________________________________________________________________ 
 
Desde el equipo organizador también agradecemos a todas las personas y entidades 
públicas y privadas su colaboración en estas jornadas. 


